Comisión Técnica Seguros Agrícolas

- Mesa Algodonera Nacional -

Minuta de Reunión de la Comisión del día 23 de septiembre de 2020.

El día 23 de septiembre se reunió la Comisión Técnica Seguros Agrícolas según lo acordado en la reunión de la Mesa Nacional Algodonera del 24 de agosto de 2020. La misma se realizó mediante plataforma virtual ZOOM y contó con la presencia de las siguientes personas:

Yanina Yalungo (MAGyP - SSDER)
Jorge García (MAGyP - SSDER)
Miguel Mele (MAGyP – SSDER)
Sandra Occhiuzzi (MAGyP)
Fabián Jaras (MAGyP)
Agustín Pérez Andrich (MAGyP)

Laura Pellerano (INTA)
Mario Mondino (INTA)
María Eugenia Quirolo (INTA)
Etelvina Gesualdo (INTA)

Carlos Sartor (APPA) Marcelo Falco (AAPA) Celso Muchut (APPA)

Representantes de Gobiernos Provinciales:

German Schoenfeld (Entre Ríos)
David Paulin (Santa Fe)

Graciela Rojas (Formosa)
Claudia Melian (Formosa)

Guillermo Carrera (Santiago del Estero)

María Eugenia Carrizo (Santa Fe)

Rubén Bast (Chaco)

Luciana Klempnow (Santa Fe)

Nadia Paredes (Chaco) Natalia Rangeon (Salta) Oscar Martínez (Santa Fe) Cintia Sorsaburu (Santa Fe)

Juan Garay (Salta) Guido Copetti (Chaco)

Invitado Especial Luis A. Pellegrino

1. - Alcances de la Ley 26060 en relación al seguro algodonero.

El capítulo I de la ley 26060 prevé la posibilidad de contratación de seguros para productores de algodón por parte de las provincias que adhieran a la ley. Esto nunca se aplicó en forma generalizada ni continua, por un lado por la escasa oferta de seguros multiriesgo en general para los cultivos extensivos en Argentina, y en particular para el algodón y por otro lado por las experiencias negativas las pocas veces que se trató de implementar. Las pocas experiencias realizadas en el pasado en Chaco o Santiago del Estero conllevaron un elevado costo de prima, y los pocos productos desarrollados hasta ahora, en general resultaron o muy onerosos o poco atractivos para los productores por su relación costo/beneficio.

2.- Relevamiento de interés para el desarrollo de un seguro algodonero a nivel nacional y/o provincial.

Hay un consenso generalizado entre provincias algodoneras y Nación de implementar algún sistema de seguros para productores algodoneros, de manera de dar una solución sostenible e integral al problema de los riesgos tanto climáticos como de precios. Si bien en primera instancia se pretende desarrollar seguros contra riesgos climáticos o catastróficos, tampoco se descarta la posibilidad de poder combinar estos con algún tipo de cobertura de precios, aunque en el tema precios la única posibilidad podría estar atada a mercados internacionales ya que aún no se ha desarrollado un mercado de futuros de algodón lo suficientemente robusto en nuestro país. No obstante, existen mecanismos como para obtener coberturas de precios en mercados externos como el de Nueva York, que es el mercado de referencia de la fibra de algodón al menos en el mundo occidental.

3.- Principales riesgos climáticos que afectan a la producción algodonera. (INTA)

Se repasaron las metodologías de estudio de los riesgos en diferentes sistemas productivos que se realizaron en décadas pasadas y se analizaron líneas de trabajo posibles para actualizar y acotar los niveles de riesgos agrícolas, hídricos y edáficos para contar con la información de base necesaria para desarrollar herramientas de coberturas. También se solicitó al INTA compilar información sobre ensayos y experiencias en diferentes zonas algodoneras del impacto de factores climáticos en los rendimientos de algodón. En ese sentido, en la provincia de Santa Fe, se está trabajando en una mesa provincial de seguros, con la idea de a futuro poder realizar una gestión más eficiente de los riesgos agropecuarios, para lo cual es fundamental trabajar en ordenamiento territorial y en definir los diferentes sistemas productivos, para ver qué seguros se adaptan mejor a cada sistema de producción, esto reduciría en general los costos de primas, ya que se correlaciona el riesgo con el correspondiente sistema productivo.

4.- Antecedentes de seguro algodonero y posibles alternativas a evaluar. Ventajas y desventajas (ORA)

Se evaluaron las características de los seguros multiriesgo y los paramétricos, comparando sus ventajas y desventajas, en general hay consenso para el desarrollo de los seguros por índices o paramétricos, pero también se recalcó el hecho que en general no contamos como país con suficientes datos, o si los hay, con la suficiente cobertura geográfica en las zonas algodoneras que den la masa crítica de información, tanto de datos climáticos como de su correlación con rindes, que normalmente se necesita para desarrollar estas herramientas. Se ve como muy auspicioso en ese sentido la información que empiece a generar la constelación de satélites SAOCOM para poder avanzar en ese sentido, ya la CONAE estuvo trabajando en imágenes y reportes para el cultivo de algodón con lo cual se podría contar con herramientas a mediano plazo. También se vio la necesidad de realizar una actualización de la información disponible en INTA sobre los sistemas productivos, tecnologías más usadas, variabilidad por zona, etc. que requieren estos seguros paramétricos para definir con más exactitud sus alcances y posibilidades. También se hizo un breve análisis de la situación climática actual y los pronósticos para la primavera y el verano y las implicancias que podría tener en la contratación de seguros agrícolas en la región y en el país en esta campaña.

5.- Plan de trabajo 20/21.

En función lo anterior, se acordó trabajar en la presente campaña en recabar la información disponible y evaluar el resultado de la experiencia de Chaco si es que se llega a tener éxito en una posible operatoria de seguro multiriesgo para la campaña 20/21 con la idea que en la próxima campaña se pueda desarrollar un instrumento de seguro agrícola algodonero a nivel regional o nacional.